
Memória  da Reunião da Comissão Saúde da Mulher do Conselho Estadual de 
Saúde do Paraná

Local: Hotel Nikko
Data: 23 de Fevereiro de 2011-02-23
Horário: 14: horas
Presentes: 
Elivânia Maria Sarri – FESSMUC
Maria Lucia Gomes – ASSEMPA
Maria Elvira de Araújo – ANEPES
Luci Aparecida Rocha Belão Lubel – PM
Terezinha Maria Mafioletti – Rede Feminista de Saúde
Patrícia Aparecida da Silva – BEMFAM
Heliana Hemetério – Rede de Mulheres Negras
Maria Celi Albuquerque – SESA
Ana Maria Inácio Lúcio – Assoc. dos Agentes Comunitários de Saúde
Rogéria Aguiar Simimbu – Sindicato dos Pisicológos do Paraná
Beatriz Alvez Lucindo Ferreira – Sindisaúde
Terezinha Beraldo Pereira Ramos – Secretaria da Mulher de Maringá
Denise Maria Régis – CREFITO – 8
Rosana Saad Weinhart – Ong Espaço Mulher
Angelita Lima – Arthemis
Elaine Galvão – Secretaria da Mulher de Londrina
Sueli Galhardi – Secretaria da Mulher  de Londrina

             

Justificativas de ausência:
Marcia Regina Pelissari justificou a ausência das técnicas da Divisão da Saúde 
da Mulher da SESA, Ligia Cristina Cardieri do Sindisaúde , Rosalina Batista 
pela Assempa, Edilcéia Domingues do Amaral Ravazzani da CRM-8ª Região, 
Clarice Siqueira dos Santos da Pastoral da Criança e Livia Diniz Lopes Sola da 
FAMOPAR.
Também  foram justificadas as ausências da reunião anterior do dia 28 de 
janeiro  que não constaram  em ata e que são: Terezinha Maria Mafioletti, 
Terezinha Pereira, Rogéria Fadel Ribas. Também não constou na ata (relação 
de presença) a participação da Psicóloga Rosana Saad  Weinhardt da ONG 
Espaço Mulher.
Informes:
Ficou acordado na Comissão de Saúde da Mulher que as oficinas temáticas 
coordenadas pela Dóris serão realizadas após a reunião da Rede 
Interinstitucional de Atenção a Mulher para que todas possam participar, 
inclusive as companheiras que procedem do interior do estado. A  programação 
do calendário anual dos temas será definido na reunião de abril e será 
responsabilidade da Dóris repassar para Secretaria Executiva do CES para que 
seja reencaminhada a todos os membros da Comissão de Saúde da Mulher. O 
primeiro e segundo tema sugerido se aprovado s foram Feminilidade e 
Lesbianidade e Feminização da AIDS. 



Sueli  informa sobre evento em Londrina pelo 08 de março onde será 
apresentado o II Plano Municipal de Políticas para as Mulheres e o lançamento 
do Projeto de Prevenção a Feminização da AIDS . A programação será 
socializada através de email.
Wilma solicita correção de sua fala na ata anterior. Onde diz:  “solicita que o 
Comissão Saúde da Mulher  se manifeste sobre a importância da criação da 
Defensoria Pública”. A colocação é que o encaminhamento seja feito pela 
Riamulher porque não considera a Comissão Saúde da Mulher seja o espaço 
adequado para essa discussão. A proposta é que no dia 08 de março 
possamos associar-nos ao tema como um ponto de luta.
Malu informa que a secretaria de Justiça já levou a proposta da contratação de 
150 advogados para atender emergencialmente , porque é necessário que se 
crie no organograma da Secretaria onde será alocada a Desfensoria Pública e 
que essa informação encontra-se no site do Governo do Estado.
Wilma esclarece que a Defensoria Pública é constitucional e o Paraná é um 
dos dois estados que não ainda possuem.
Elivânia solicita correção em sua fala na ata anterior sobre a auditoria feita no 
município pois foi colocada de forma equivocada. Disse que tiveram 
conhecimento pelo CES e não pelo município, e na ata foi colocado de forma 
inversa.
Angelita informa que a Arthemis fará pelo 08 de Março duas oficinas  no 
período da manhã e no período da tarde no dia 12 de março. Vai socializar via 
email.
Malu informou que o CES solicitou que seja definido o Projeto da Oficina da 
Comissão da Saúde da Mulher para a Conferência do CES. Deverá ser 
definido nessa reunião o tema, a relatoria e a coordenação  e preenchido o 
formulário  e encaminhado amanhã para a Plena.
A data da Conferência Estadual de Saúde será 20,21 e 22 de Outubro em 
Curitiba. A oficina será dia 20 e também temos que definir pelo menos três 
nomes de palestrantes para termos uma reserva técnica. Malu também 
considera importante valorizar as pessoas que conhecem a nossa realidade e 
temos pessoas capazes de fazer essa oficina  com linguajar mais acessível e 
menos técnico.
Dóris propõe tirarmos uma comissão de três a quatro nomes para detalhar 
melhor a oficina, discutir a dinâmica para que as pessoas interajam melhor. É 
um tema que importante e difícil e é fundamental que haja essa interação dos 
participantes.  O tema proposto e aprovado será Direitos Sexuais e 
Reprodutivos-Aborto.
Terezinha Mafioletti– Esse tema é difícil de ser discutido.  Que teve 
oportunidade de participar na oficina em Londrina, programada pela Rede de 
MN e Rede Feminista de Saúde e achou fantástica a discussão feita pelas 
Católicas pelo Direito de Decidir e sugere fazer o convite a elas e que um grupo 
da Comissão de Saúde da Mulher  será responsável pela coordenação e 
relatoria da oficina.  
Wilma – Assina embaixo o que a Terezinha falou. Elas vieram a Curitiba e em 
22 regionais e realmente é fantástico.  E como o estado é ultra conservador e 
atrasado e confia na Dóris e na Terezinha mas elas tem um acúmulo porque 
tiveram que enfrentar a religião. Nesse caso específico que estamos tendo uma 
chance de ouro de discutir esse tema em nível estadual e em uma Conferência.



Maria Celi  e Heliana destacaram que  – a Dra. Hedi é maravilhosa mais não 
faz essa discussão do aborto como estamos propondo neste momento, que é 
uma discussão histórica e  cultural que envolve muitos outros aspectos 
inclusive de ordem religiosa. Lembrou que no final do ano passado teve outro 
encontro da Rede de Mulheres Negras e a Doris fez uma discussão muita boa 
sobre o tema. Caso as Católicas Pelo Direito de Decidir, O IPAS ou a Dra.Hedi 
não possam vir, temos pessoas preparadas no Estado que podem tocar a 
oficina.
Encaminhamentos:  Tema- Direitos Sexuais e Reprodutivos – aborto, 
Coordenadoras da oficina- Doris, Terezinh a Pereira,  Terezinha Mafioletti , 
Heliana, Maria Nararé, Elaine Galvão representando a Secretaria da Mulher de 
Londrina.
Ficou definido como pauta para a próxima reunião os seguintes assuntos: 
Informes sobre a Riamulher
Informes sobre o Conselho Estadual da Mulher
Avaliação sobre as atividades do Dia Internacional da Mulher – 08 de março
Eleição da Coordenação e Relatoria da Comissão Saúde da Muher para o 
período de março de 2011 até março de 2012 de acordo com o Regulamento 
do CES.
Nada tendo mais a tratar, após lida e aprovada a ata que foi redigida e 
assinada por Terezinha Mafioletti e Terezinha Pereira e as demais presentes 
conforme lista em anexo.


